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□讲述：内蒙古自治区清水河县检察
院公益诉讼检察工作负责人 任慧

饮水问题无小事，关乎健康大民
生。近日，我和同事对辖区直饮水设
备 不 规 范 问 题 开 展“ 回 头 看 ”时 ，前
来打水的居民满意地说：“现在直饮
水 设 备 上 该 公 示 的 信 息 都 公 示 了 ，
一 张 张 表 格 就 像 户 口 本 一 样 ，喝 得
很放心。”

今年 4 月，我院在履职过程中发
现，城关镇辖区内有部分小区的现制
现售直饮水机长期暴露在室外。这些

设备是否及时得到清理以及是否定
期 更 换 滤 芯 ，直 接 关 乎 居 民 的 身 体
健康。

但是，我们经过专项调查发现，
部分直饮水设备的水质检测报告、卫
生许可证件、营业执照以及从业人员
健康证等重要信息未被公示，侵害消
费者的知情权，也存在饮水安全隐

患，致使社会公共利益受到侵害。
根据《生活饮用水卫生监督管理

办法》规定，对从事供、管水的人员必
须取得体检合格证后方可上岗工作；
生产涉及饮用水卫生安全的产品的
单位和个人，必须按规定申请办理产
品卫生许可批准文件。今年 6 月，我院
依法向相关行政机关制发检察建议，

要求其依法及时履行职责，督促相关
企业进行整改，对辖区直饮水设备开
展排查整治，并加强日常监督，确保相
关信息依法公示。

相关行政机关收到检察建议后，
高度重视，对检察建议点到的问题逐
一梳理，增派执法监督员对辖区 25 家
小区进行全面排查，并与小区物业、直

饮水经营者沟通整改事宜。截至今年 7
月底，直饮水设备信息未依法公示问
题已全部得到整改。

今年 9 月 2 日，我院在办理该案的
基础上，联合相关监管职能部门召开
会议，就如何完善直饮水监管方式达
成共识，包括加强协作配合、完善信息
共享机制、不断规范现制现售直饮水

生产经营行为等，以切实保障群众饮
水安全。

（整理：本报记者于莹莹 通讯员
姚文龙）

小区直饮水机上了“户口”

□本报记者 刘怡廷
通讯员 刘大印

“经多方协调，置业公司已分三
次将欠缴的 3050 万元国有土地使用权
出让金全部缴入国库。”日前，湖北
省广水市检察院收到该市税务部门答
复，其中详细介绍了税务部门收到检
察建议后所采取的履职举措及工作成
效。至此，某置业公司拖欠两年多的
国有土地使用权出让金终于缴清。

3050 万元国有土地使用权
出让金迟迟未缴清

2020 年 12 月，广水市某置业公司
以 6550 万元的价格竞得一地块国有建
设用地使用权后，与广水市自然资源
和规划局签订 《国有建设用地使用权
出让合同》，约定于 2021 年 12 月 19 日
前分二期缴纳国有建设用地使用权出
让金。截至 2020 年底，该公司累计缴
纳出让金 3500 万元，此后未再缴款，
且擅自在该地块上进行房地产开发和
销售。

2021 年 12 月 3 日 ， 针 对 欠 缴 的
3050 万元出让金，广水市自然资源和
规划局书面督促该公司补缴。但该公
司一直未补缴余款，广水市自然资源
和规划局也未采取追缴措施，亦未对
该公司未取得国有建设用地使用权就
进行房地产开发销售的违法行为予以
监管。

在 此 之 前 ， 财 政 部 、 自 然 资 源
部、税务总局、人民银行于 2021 年 5
月联合印发 《关于将国有土地使用权
出让收入、矿产资源专项收入、海域
使用金、无居民海岛使用金四项政府
非税收入划转税务部门征收有关问题
的通知》（下称 《通知》），决定将国
有土地使用权出让收入等四项政府非
税收入统一划转税务部门征收。

2022 年 5 月，广水市检察院在开
展 国 有 财 产 保 护 公 益 诉 讼 专 项 活 动
中，发现该公司应缴纳的 3050 万元出
让金未及时收缴入库，且广水市自然

资源和规划局未依照上述文件要求将
有关资料移交税务部门办理，遂向广
水 市 自 然 资 源 和 规 划 局 制 发 检 察 建
议 ， 督 促 其 向 税 务 部 门 移 交 相 关
资料。

2022 年 7 月，广水市自然资源和
规划局书面回复称，已将该地块相关
资料移交广水市税务局。

今年 5 月，广水市检察院在跟踪
监督时发现，3050 万元出让金仍未收
缴 入 库 ， 国 家 利 益 仍 处 于 受 侵 害
状态。

厘清两部门权责，让欠款清
缴到位

欠 缴 的 出 让 金 为 何 迟 迟 难 以 入
库？为及时挽回国家财产损失，广水
市检察院迅速开展调查，发现广水市
自然资源和规划局与该市税务局在对

《通 知》 理 解 和 适 用 方 面 产 生 了 分
歧：自然资源和规划部门认为，按照
上述文件精神，征缴国有土地使用权
出让金的职责应由税务部门承担；而
税务部门认为，按照 2020 年 12 月自然
资源和规划部门与涉案置业公司签订
的合同，应由自然资源和规划部门履
行征收职责。两部门都认为征缴工作
不应由本部门执行，致使涉案出让金
清缴工作陷入僵局。

欠缴的出让金究竟该由谁来进行
征缴？为厘清责任主体，广水市检察
院在向随州市检察院请示后，专门前
往曾办理过类似案件的湖北省咸宁市
咸安区检察院取经。

在深入研判并明确征缴责任主体
后，广水市检察院先后向该市自然资
源 和 规 划 局 、 市 税 务 局 制 发 检 察 建
议，建议税务局协同自然资源和规划
局、置业公司完善涉案 《国有土地使
用 权 出 让 合 同》， 明 确 各 方 权 利 义
务；税务局依法履行国有土地使用权
出让金征缴职责，向置业公司征缴其
欠缴的出让金；自然资源和规划局依
法履行监管职责，协同住建等部门对
置业公司的土地违法行为进行行政处
理；税务局、自然资源和规划局建立
出让金征缴工作衔接协作机制，厘清
各自职责，确保辖区内出让金及时、
足额入库。

收 到 检 察 建 议 后 ， 广 水 市 税 务
局、自然资源和规划局高度重视，分
别召开专题会议进行研究，并成立工
作专班，积极推进出让金清缴及整改
工作。该市税务局下达了非税收入事
项通知书，提醒置业公司及时缴清欠
费。该市自然资源和规划局联合市税
务局，前往置业公司宣讲有关政策，
督促其履行合同约定，并主动加强对
已供地项目的巡查监管，及时发现并
处 理 用 地 单 位 和 个 人 的 违 法 违 规 行
为，确保项目用地依法合规。两部门
还就梳理出的历史遗留问题进行多次
协 商 ， 明 确 各 自 权 责 ， 研 究 解 决 办
法，推行“一宗一策”，共同处理辖
区内出让金征缴问题，确保国家利益
不受损害。

深入涉案公司“问诊”，帮
助纾困解难

为推动检察建议落地落实，广水
市检察院还专门组织办案检察官到置
业公司走访调查，深入了解该公司拖
欠出让金的原因。

经查，受新冠肺炎疫情影响，涉
案房产项目的建设周期延长，置业公

司资金流转困难，加之当地政府承诺
的 项 目 周 边 配 套 道 路 未 如 期 开 工 建
设，对房产销售造成一定影响，资金
回笼困难。以上因素叠加，造成置业
公司资金紧张，未能及时缴清欠款。

对此，广水市检察院多次与该市
政府、市自然资源和规划局、市税务
局沟通，共同研究出让金追缴方案和
具体措施，并积极为置业公司提供法
律政策咨询，就检察监督情况同步开
展释法说理。

在各方共同努力下，房产项目周
边配套道路正式开工建设，影响房产
销售的堵点被顺利打通。今年 6 月，
置业公司积极筹集资金，向税务部门
补缴了 3050 万元出让金，国有财产得
到有效保护。

“国有土地使用权出让金是重大
国家利益，关系国计民生。我们将继
续聚焦‘国财国土’保护领域，积极
履行公益诉讼检察职能，督促行政机
关依法履职，防止国有资产流失。同
时，妥善处理支持市场主体规范经营
与保障地方经济发展的关系，依法保
护民营企业合法权益，营造良好法治
营商环境。”广水市检察院检察长徐
化成表示。

3050万元国有土地出让金全部缴清
湖北广水：跟进监督助力两部门厘清权责防止国有资产流失

□本报通讯员 杨银明

提到前段时间开展的树障清理工
作，国网河南省电力公司许昌市建安
供电公司负责人长舒一口气，“如今
线路安全隐患已完全消除。”

2023 年 12 月 ， 许 昌 市 建 安 区 检
察 院 在 助 企 纾 困 走 访 时 发 现 ， 皓 河
线 某 杆 塔 下 有 一 处 丝 棉 木 园 ， 园 内
有 部 分 丝 棉 木 与 高 压 电 线 距 离 较
近 ， 危 及 高 压 电 线 输 电 安 全 ， 园 主
还 阻 止 供 电 公 司 对 高 压 线 下 的 树 木
进 行 修 剪 。 随 后 ， 该 院 依 法 启 动 公
益 诉 讼 程 序 ， 对 相 关 问 题 展 开 全 面
调查。

经 调 查 ， 检 察 官 了 解 到 该 丝 棉
木园面积为 183 亩，系建安区苏桥镇
冯 庄 村 土 地 ， 2015 年 村 民 将 该 土 地
出 租 ， 对 方 于 2017 年 种 植 了 丝 棉
木，后转包给现园主。

今年 1 月 16 日，建安区检察院委
托专业机构对输电线路与树木之间的
距离进行了测量，确认该丝棉木园内
树木最高为 6.6 米，导线对地距离 8.7
米，导线对树木垂直距离 2.1 米。但
是，《架空输电线路运行规程》 对 110
千伏线路所要求的导线与树木之间安
全距离为 3.5米。

涉案危树该不该剪？“在电力设
施保护范围内种植高大树木，会引发

线路跳闸、短路、漏电等故障，甚至
威胁到生命财产安全。”办案检察官
表示。

那 么 ， 涉 案 危 树 该 谁 来 剪 ？ 建
安 供 电 公 司 负 责 人 向 办 案 检 察 官 说
出了苦恼：“我们不是这些树木的维
护 主 体 ， 并 且 对 树 木 进 行 修 剪 每 年
要花费数万元。”对此，建安区检察
院 查 询 法 律 规 定 ， 发 现 应 由 当 地 政
府 强 制 拆 除 、 砍 伐 或 者 清 除 ， 镇 政
府 没 有 履 职 尽 责 ， 侵 害 了 企 业 的 合
法 权 益 ， 严 重 危 及 输 电 安 全 ， 损 害
社会公共利益。今年 3 月，建安区检
察 院 向 苏 桥 镇 政 府 发 出 检 察 建 议 ，
督 促 其 依 法 履 行 职 责 ， 清 除 皓 河 线

杆塔下的丝棉木。
苏 桥 镇 政 府 收 到 检 察 建 议 后 ，

立 即 联 系 建 安 区 检 察 院 共 同 研 判 具
体 解 决 方 案 。 丝 棉 木 价 格 并 不 便
宜 ， 马 上 移 栽 的 话 成 活 率 较 低 ， 园
主 将 承 受 巨 大 的 经 济 损 失 。 各 方 就
存 在 的 风 险 隐 患 予 以 研 判 ， 并 通 过
咨 询 电 力 专 家 的 意 见 ， 初 步 形 成 对
高 压 线 下 丝 棉 木 进 行 去 冠 降 高 处
理 ， 等 到 适 宜 移 栽 季 节 再 将 这 些 丝
棉 木 移 栽 到 安 全 地 方 的 决 定 。 随
后 ， 苏 桥 镇 政 府 安 排 专 业 人 员 与 电
力 公 司 共 同 制 定 树 木 降 高 处 理 方
案 ， 消 除 现 实 危 险 ， 并 组 织 相 关 人
员对现场进行复查。

危险！110千伏高压线下有个丝棉木园

□本报通讯员 王静 姚望

近日，江苏省盐城市亭湖区检察院检察官对适龄残疾女性“两癌”免费筛
查工作开展“回头看”时，该区妇保所负责人介绍了最新进展：“两个月以来，
各乡镇街道主动对接我们，共为 682名适龄残疾女性进行了检查，还有将近 200
人已经登记预约检查。”

三个月前，亭湖区检察院通过大数据梳理发现，辖区部分乡镇、街道残疾
女性参与“两癌”免费筛查的比例只有 19.8%，最高不超过 49%。但国家很早就
开展了适龄女性“两癌”免费筛查工作，自 2022年起，免费筛查对象由农村适
龄女性扩大为城乡适龄女性，优先保障农村女性、城镇低保女性。从亭湖区来
看，每年上级下发的免费筛查名额远超过实际参检人数。一方面是参检人员不
足，一方面是残疾女性参检率低。

问题出在哪里？办案检察官开展了多种形式的调查，选取参检率较低的街
道、社区中智力残疾、肢体残疾、视力残疾等不同类型未参检人群作为调查对
象。“没有接到通知”“社区大群里发过消息，不知道怎么去检查”“身体不健
全，去检查给政府添麻烦”……大部分受访对象表示并非自己不愿意接受检
查，而是不了解检查事项，少数对象确定是因身体原因无法接受检查。

个别社区参检率达到 100%。检察官对此也进行了专门调查。“我们组长挨
个上门通知，告诉我们检查是免费的，而且有好处，组织我们一起去的卫生
院。”受访适龄残疾女性表示。

调查走访结束后，办案检察官在找准问题症结的基础上，以检察建议的形
式督促行政机关依法履职。接到检察建议后，行政机关迅速行动，以社区为单
位，安排专人上门指导，组织适龄残疾女性分批去卫生院参加检查，对于不能
及时参加检查的也逐个注明原因。截至目前，辖区适龄残疾女性“两癌”免费
筛查率提升至 68%，此次筛查中还发现了多例病变，后续已安排相关女性进行
检查、治疗。

据悉，亭湖区检察院结合办案实际研发的“残疾女性医疗权益保障”数字
模型，已同步上线江苏省检察院数字模型平台。

破除残疾女性体检“信息茧房”

□本报通讯员 林熙腾 俞伟

位于广东省徐闻县的某军港，各
型舰艇林立，偶有军舰出港，一片井
然有序之景。谁曾想到，此前这里的
军用航道被大量渔排、蚝桩、深海养
殖网箱等养殖设施占据，军用舰艇的
航行安全和正常停泊都成了难题。

2022 年底，当地部队向广州军事
检察院反映称，军港附近的一些渔民
开展海上养殖，军港附近甚至进出军
港的航道上，都出现了密密麻麻的养
殖筏、养殖网。由于不断蔓延的养殖
网箱侵占航道，军用舰艇进出港十分
不便。后广州军事检察院将该线索移
交至湛江市检察院。

2023 年 2 月，湛江市检察院与广

州军事检察院召集徐闻县检察院、雷
州市检察院、当地驻军和徐闻、雷州
两地多家职能部门，召开“净海”领
域军事设施保护推进会，共商对策。

“必须兼顾国防军事利益和当地群众
靠海吃海的生计。”这是推进会上大
家 达 成 的 共 识 。 经 过 几 个 小 时 的 商
讨，会议明确了“三步走”的分阶段
清理方案。

为 依 法 有 序 推 进 整 治 工 作 ， 湛
江 市 检 察 院 分 别 在 徐 闻 、 雷 州 两 地
召 开 座 谈 会 ， 督 促 两 地 职 能 部 门 分
阶段推进工作。2023 年 4 月，徐闻县
检 察 院 对 辖 区 军 港 军 用 航 道 被 占 用
问 题 进 行 立 案 调 查 。 为 了 彻 底 查 清
问 题 根 源 ， 办 案 检 察 官 多 次 登 上 渔
排 向 养 殖 户 了 解 养 殖 设 施 现 状 、 该

海 域 养 殖 历 史 ， 核 实 养 殖 户 情 况 ，
并 使 用 无 人 机 航 拍 确 定 养 殖 设 施 的
具体位置及范围。

在深入查阅军事设施保护法、海
域 使 用 管 理 法 等 有 关 法 律 ， 多 次 走
访 行 政 管 理 机 关 、 乡 镇 政 府 后 ， 军
用 航 道 附 近 海 域 的 养 殖 历 史 脉 络 和
行 政 机 关 履 职 情 况 逐 渐 呈 现 在 办 案
检察官面前。

随后，徐闻县检察院联合相关行
政管理单位、乡镇政府共同召开整治
工作推进会，面对面听取养殖户清退
养殖设施的进度、困难和需求。会议
进行了两个多小时，在检察官和多家
职能部门的释法说理下，养殖户同意
自行清理占用军用航道的养殖设施，
并签署了清退承诺书。

为加快推进清障工作，徐闻县检
察院向相关行政管理单位发出磋商意
见书，督促其依法履职及时清退养殖
设 施 30 余 次 ， 并 向 养 殖 户 释 法 说 理
10 余次。

然 而 ， 事 情 并 没 有 想 象 中 的 顺
利 。 当 办 案 检 察 官 再 次 前 往 现 场 监
督 养 殖 设 施 清 理 状 况 时 ， 发 现 还 有
个别养殖户未自行清退占用军用航道
的养殖设施。

“针对这一情况，我们和养殖户
进 一 步 沟 通 ， 争 取 其 理 解 和 支 持 。”
徐 闻 县 检 察 院 相 关 负 责 人 表 示 。 最
终，经过多次沟通，仅剩的几家养殖
户对清障工作予以支持，顽存多年的
养殖设施占用军用航道问题终于得到
解决。

净海！为舰艇顺利出航清障

□本报通讯员 金玮菁

近日，上海市宝山区检察院检察官在对某公司进行“回头看”时，公司
负责人说：“检察机关指出的安全生产和环境污染隐患问题，我们已整改落
实，今后将更加注意规范生产，在公司可持续发展的同时履行好社会责任。”

“有厂房经常排放废气，影响附近居民生活……”今年 4 月，宝山区检察
院公益诉讼检察官收到一条举报线索，立即出发赶往现场开展调查核实。

经过现场勘查、调取相关环境评估报告、询问现场管理人员，检察官发
现某公司在安全生产和危废处置、污水检测方面都存在问题：厂房内堆放的

“二丁基氧化锡”阴极电泳漆颜料浆和“乙二醇丁醚”蓝色原料用品均属于危
险化学品，但原料桶未与生产线分隔，存放在同一区域内；现场作业工人没
有按照规定佩戴专业口罩等防护用品，存在安全生产隐患；部分危险废物未
及时放置于危险废物仓库内；生产废水检测频率低于环评要求，且污水排口
位未设置标志牌。检察官还发现，该公司在生产中采用丙烷烘干固化，而在
距离生产区 15 米处的简易工棚内堆放的丙烷瓶都是站立放置，未采取防倾倒
措施。

针对上述情况，宝山区检察院分别对负有监管职责的镇政府和相关行政
机关制发检察建议，建议其对该公司存在的安全生产隐患问题和环境保护措
施不到位问题履行监督管理职责。对于举报线索中提到的废气排放问题，检
察官在现场并未发现该情况，遂将线索移送至相关行政机关。

不久，镇政府和相关行政机关分别回函表示，已督促该公司及时整改，
并将进一步加大安全隐患、环境违法等问题的排查力度，督促辖区企业规
范、安全经营。关于废气排放问题，相关行政机关查实后，对该公司给予相
应行政处罚，现已整改到位。

收到工厂违规排废举报后

“收到检察建议后，我们立即建立问题清单，逐一整改。这是我们新设
立以及扶正的界碑。”9 月 9 日，在山东省沂源县齐长城遗址修复治理检察建
议整改“回头看”现场，相关主管部门工作人员向检察官介绍道。今年 7 月，
沂源县检察院检察官在履职中发现，个别村民在齐长城遗址上种植作物、固
体废物肆意堆放、部分界碑被破坏等问题，破坏了齐长城遗址本体及整体历
史风貌，损害了社会公共利益。对此，该院组织召开座谈会，与负有齐长城
保护职责的两个主管部门磋商整改措施，并依法向两个主管部门发出检察
建议，建议其及时修缮、治理被破坏的齐长城遗址。相关主管部门收到检察
建议后，积极履职。目前上述问题均已全部整改。

本报记者卢金增 通讯员刘玉刚摄

齐长城遗址得到保护

今年 5月，湖北省广水市检察院检察官前往现场查看并记录土地的使用情况。


